

1956

CONTEXTO; Entrega N° 1.731; Octubre 10, 2022

JACQUES H. J. M. E. DREZE

(1929 - 2022)

Dreze, J. (1964): “Some postwar contributions of french economists to theory and public policy”, American economic review, 54, 2, parte 2, suplemento.
(Dreze, 1964).

“Al final de la Segunda Guerra Mundial Francia enfrentó los problemas de la reconstrucción, cuellos de botella, inflación, problemas de balanza de pagos, problemas laborales, la pérdida de las colonias, nacionalizaciones, el lanzamiento del planeamiento, ingreso a la Comunidad Económica Europea. Tal como era de esperar, estos desafíos generaron nuevas políticas y éstas, a su vez, la correspondiente teorización”

“Una innovación consistió en la determinación simultánea de los precios sombra de los productos y de los insumos. Una cuestión ignorada en la literatura, que había planteado el monopolio que se abastece en mercados competitivos. Pero en la Francia de la posguerra la empresa estatal de energía le compraba carbón a las minas estatizadas, para producir electricidad que le vendía a los ferrocarriles estatizados”

Nació en Verviers, Bélgica. “Mi padre era propietario de un pequeño banco, ubicado en una ciudad que tenía una sola industria: textil y de maquinaria textil” (Dreze, en D y L, 2005).

Estudió en la Universidad de Lieja y en Columbia. “En aquel tiempo el análisis económico moderno no había llegado a Lieja, de manera que me gradué sin sospechar la existencia de economía como disciplina científica” (Dreze, en D y L, 2005).

“Cuando terminé de estudiar en Columbia, George Joseph Stigler me recomendó que no volviera a Bélgica sin visitar otras universidades, para escuchar otras voces. Fue el mejor consejo que me dieron. Asistí a seminarios dictados por Beckman, Cyert, Ellsberg, Haberler, Houthakker, Katona, Leontief, March, Miller, Modigliani, Morgan, Muth, Samuelson, Simon y Telser... En 1954 tuve una conversación con Modigliani, que duró 6 horas, analizando cuestiones relacionadas con la incertidumbre, originando una fructífera colaboración

profesional. Fue la primera experiencia profesional conectada con avances en la investigación" (Dreze, en D y L, 2005).

Enseñó en la Universidad Católica de Lovaina, y en la Chicago. "Aprendí mucho dirigiendo tesis doctorales. En 1989 cometí el error de dejar de supervisarlas, una equivocación que sigo lamentando hasta el día de hoy" (Dreze, en D y L, 2005).

Fue el primer presidente de la Asociación económica europea. También presidió la Sociedad econométrica.

Fue clave en la creación del Centro de Investigación Operativa y Econometría (CORE), "un lugar que académicos de Estados Unidos pueden visitar, durante sus años sabáticos... La contribución de CORE en Europa no reside tanto en las investigaciones que se realizan dentro de sus instalaciones, como en el estímulo que producen, a través de los simples ejemplos de lo que se puede hacer" (Dreze, en D y L, 2005).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Dreze? Porque "abrió nuevos surcos de investigación en varias áreas, como equilibrio general, teoría de la decisión, teoría de los juegos, econometría de base bayesiana, macroeconomía y política económica" (Dehez y Licandro, 2005).

Es autor de Concepciones de la universidad, con J. Debelle, publicado en 1966; Asignación bajo incertidumbre: equilibrio y optimalidad, editor, publicado en 1974; Ensayos sobre decisiones económicas bajo incertidumbre, que viera la luz en 1987; Administración del trabajo, contratos y mercados de capitales: un enfoque de equilibrio general, publicado en 1989; El problema del desempleo en Europa, editor, publicado en 1990, Equilibrio con desempleo: ensayos en teoría, econometría y política, publicado en 1991; Moneda bajo incertidumbre: inflación, interés, indexación, publicado en 1993; y Empleo y crecimiento en Europa, publicado en 1995.

"En los últimos 20 o 30 años, el 'análisis económico público' reemplazó a la 'economía del sector público'... En buena medida, el nuevo enfoque dejó de lado el rol que el sector público tiene en la estabilización macroeconómica... En Estados Unidos (en Europa menos), el énfasis pasó del plano normativo al positivo" (Dreze, 1995).

"Me interesó la cuestión de la incertidumbre a raíz de mi interés en la teoría de la decisión... La necesidad de incorporar la incertidumbre a los modelos surgió de mi experiencia práctica en materia decisoria: enfrentar la incertidumbre era un desafío diario para mi padre y sus clientes... El seguro integral [contra la incertidumbre] es una abstracción, los mercados incompletos son la regla... Los mercados incompletos no solamente explican las rigideces salariales, sino también la volatilidad de las inversiones y de la demanda agregada" (Dreze, en D y L, 2005).

“Las implicaciones macroeconómicas de la microeconomía pueden resultar más útiles que los fundamentos microeconómicos de la macroeconomía” (Dreze, en D y L, 2005).

“En políticas macroeconómicas recomiendo de manera permanente, actuar simultáneamente sobre la oferta y sobre la demanda” (Dreze, en D y L, 2005). “Las cuestiones distributivas son centrales en la macroeconomía actual” (Dreze, 1995).

“Marcel Paul Boiteux estaba preocupado por los monopolios que operan bajo rendimientos crecientes a escala, pero requieren equilibrar sus presupuestos. En Boiteux (1956) planteó la respuesta más general y rigurosa, de una decisión pública, conocida hasta entonces... El trabajo tiene la virtud de abarcar el ancho espectro que va de los problemas prácticos a la teorización más abstracta, algo que lamentablemente rara vez ocurre” (Dreze, 1995).

Blaug, M. (1999): Who's who in economics, Edward Elgar.

Boiteux, M. P. (1956): “Sur la gestion des monopoles public astreints á l'equilibre budgétaire”, Econometrica, enero.

Dehez, P. y Licandro, O. (2005): “From uncertainty to macroeconomics and back: an interview with Jacques Dreze”, Macroeconomic dynamics, 9.

Dreze, J. (1995): “Forty years of public economics: a personal perspective”, Journal of economic perspectives, 9, 2, primavera.